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“我们应该充满信心”。中牧股
份董事长王建成告诉《证券日报》记
者，“中牧股份将为加强动物防疫体
系建设、保障动物安全和食品安全积
极贡献力量”。

诞生于1998年，中牧股份作为一
家上市公司，至今已走过了近22年的岁
月。但如果纵观中国动物疫病防治史，
中牧股份的历史其实可以追溯到80多
年前我国第一支动物疫苗诞生的时代。

上世纪30年代，当时的国民政府
在北平成立了中央防疫处，后因抗战
爆发，中央防疫处迁往南京等多地，
并在抗战期间相继成立了中央畜牧
实验所和中央兽疫防治队。

这是我国利用生物制品科学技术
为国民经济和畜牧业服务的萌芽，中
国的第一支动物疫苗因此得以诞生。

时至今日，当时的中央防疫处和
中央畜牧实验所在南京留下的设施
已经组建成了后来的南京药械厂，如
今更名为乾元浩生物股份有限公司
南京生物药厂，为中牧股份的重要组
成部分。

久经沙场的“战场”记忆

如果将每次对于重大疫情的防
控攻坚称作一场“战役”，那么中牧股
份已经久经沙场。

时光倒回至12年前，2008年5月
12日14时28分，四川发生了里氏8.0
级特大地震，这是新中国成立以来破
坏性最强、波及范围最广、救灾难度
最大的地震。

“人们常说大灾之后必有大疫，
当时又是夏天，更容易引发疫病。”对
于12年前的那场“战役”，王建成仍然
记忆犹新。

为了防控未知但可能发生的疫
情，就要积极做好疫苗储备，第一时
间把可能需要的疫苗生产出来。“当
时我亲自到一线参与生产。不放
心。我们几乎把所有的生产全都停
了，就只留了一个厂，集中全部力量
供给灾区。只要有需要，只要我们有
疫苗，就能随时调剂，而且是无偿提
供，不讲经济利益。”王建成告诉记
者，“没有国家，没有老百姓，还谈什
么技术转化效益。”在王建成看来，这
就是央企的政治责任和社会责任。

回顾那段历史，大灾之后的大疫
没有发生就被遏制，中牧股份亦在疫

情防控方面发挥了重要作用。12年
过去，再次回顾这段往事，王建成脸
上仍扬起一股自豪的神气。

再让我们回忆起 2004年禽流感
肆虐的历史。2004 年 1 月 27 日，农
业部宣布，广西隆安县丁当镇的禽
只死亡原因为 H5N1 亚型高致病性
禽流感。这是中国内地首次确诊禽
流感疫情。那一年，百万羽家禽感
染或死亡。

这不仅是简单的经济损失。据
了解，禽流感最大的危害在于其演变
的未知性，对于变异后的新型流感病
毒，人类尚不具备任何免疫力。

“那个时候也是非常紧张。当
时，中国农科院哈尔滨兽医研究所是
研发禽流感疫苗的国家级实验室，与
对方合作的生产单位只有中牧股
份。”王建成告诉记者，时任中牧股份
总经理的王建成亲自挂帅总指挥，与
一线员工并肩奋战，在短时间内就生
产出了足够多的合格产品。

“其实动物疫病离人非常近。”王
建成告诉记者，在数以千计的病原微
生物中，大概有60%的病原微生物能
够同时引发动物和人的疾病。“我们
称之为人畜共患病。除了禽流感，还
有更为严重的猪丹毒、炭疽病、霍乱
等。动物的疫病防好了，就意味着人
得病的机会就会越少。”

2005年人感染猪链球菌突袭四
川，造成 12人死亡，疫苗生产迫在眉
睫。2005年7月25日，农业部向中牧
股份旗下的成都药械厂下达了疫苗
生产任务。8月 1日，70余万头份猪
链球菌2型灭活疫苗顺利产出。这项
壮举被后来被称为“七天的神话”。

王建成告诉《证券日报》记者，这
样的神话，至今仍在发生。

“神话”是如何成真的？

回望过去，中牧股份见证并推动
了新中国动物疫苗从废到兴、从无到
有、从有到优的进展。

“我觉得现在我们在某些技术领
域已经走上了国际前沿，在行业里也
有了影响力。现在我在行业会议上
也敢说话，也敢去做报告了。”在北京
市海淀区的中牧研究院，研究院常务
副院长齐鹏告诉《证券日报》记者。

谈及中牧股份生物技术上的先
进性，齐鹏如数家珍。“我们的合成肽
动物疫苗技术是国际领先的，这项技
术已经研发16年了，最近几年我们已

经走在了国际前列；我们很多新兽药
成功研发的周期在 5年至 8年左右，
国外的研发速度大概要在 10年乃至
15年以上……”

研发绝不是每一项投入产出都
能够成绝对正比的工作。有研发人
员回忆，此前他所在的研究所针对一
个病毒当年的流行毒株研发出了安
全性更高的合成肽新疫苗，也获批了
新兽药证书，但他们仅高兴了不到一
年，就被告知这个流行毒株已经被传
统的灭活疫苗所消灭了。谈及此事，
该研发人员坦言称苦，但也表示这在
研发过程中是难免会遇到的事情，面
对疫情中牧股份很快能够提供安全
有效的防控手段和产品，这项研究工
作并不是毫无意义的。

实验室也不是一个舒适的“安乐
窝”。齐鹏对记者回忆道，有一年过
年前，他在内蒙古做新抗生素原料药
的中试生产，一直做到第三批，但还
是没有达到中试生产预期的考核指
标要求。当时齐鹏的夫人已经怀孕
待产，全家人都在等着他回家，但如
果那个时候实验停下来，就会耽误整
个研发进展。

就在距离那一年春节还有一星
期的时候，齐鹏终于完成了中试生
产，带着中试样品回到了北京。“当
时代表部门述职，我就把大瓶中试

原料药样品往桌子上一放，告诉大
家 ，这 就 是 我 们 奋 斗 了 两 年 的 成
果。”齐鹏拿起手边的杯子，啪的一
声放在桌上，“那时候我们是真的高
兴，到现在那个抗生素产品还是工
厂的主打产品，年销售额在亿元以
上，我们研发团队跟内蒙古工厂的
老同事感情都还很好，很怀念在一
起战斗的日子”。

说罢，齐鹏还对记者指了指身边
的同事说道：“王飞博士前几年也是
经常下班回不了家，每天加班到深夜
是常事，过年也都在做实验，我们都
说他是不疯魔不成活。”“做细胞和病
毒培养的实验都是这样的。”中牧研
究院反向遗传与基因工程技术研发
平台负责人王飞腼腆地对《证券日
报》记者表示，“细胞需要培养，需要
照料，因此实验一旦开始就不能中场
休息，否则一切就前功尽弃”。王飞
告诉记者，在中牧研究院，很多同事
都是这样的，“研究院里有员工加班
休息室，专门‘收留’因做实验不回家
的同事”。

展望百年中牧

“基本上每一年，中牧股份都会
有一场硬仗要打。”王建成告诉《证
券日报》记者，从禽流感、口蹄疫的肆

虐，到汶川地震灾后的防御，20多年
来，中牧股份在历次阻击、抗击疫病
疫情暴发的战役中充分发挥了“国家
队”作用。

自1999年登陆资本市场开始，中
牧股份上市已满20年。以上市20周
年为标志，中牧股份的发展正站在新
的历史起点上。“中牧股份的新目标
就是要建设具有国际竞争力的世界
一流企业，我们希望，向国际一流的
动保企业看齐，行稳致远，做百年老
店”。王建成表示，“这就要求我们把
握行业和企业发展规律，以创新为驱
动，保持快速响应市场的能力，持续
变革”。

王建成透露，目前公司的创新方
向将围绕基因工程开展，比如研发新
一代口蹄疫疫苗、禽流感疫苗等等，
生物科学与信息化技术的融合及应
用是创新的主攻方向。比如，中牧股
份的合成肽技术能够让疫苗安全性
更高、反向遗传与基因工程技术能够
根据分子生物学的特点去进行基因
修饰等等。

“新的工业革命正在到来，我们
要拥抱它、引领它。”在王建成看来，
第四次工业革命一定会诞生在中国，

“在第四次工业革命到来之时，我们
必须要在生物工程技术的应用方面
做好准备”。

中牧股份的“百年大计”：备战第四次工业革命

本报记者 李万晨曦

位于湖北襄阳的长源东谷，上
市仅 3 个月就交出了一份净利润
1.54 亿元、同比增长 70.49%的半年
度成绩单，且半年度公司拿出 2.78
亿 元 现 金 用 于 分 红 ，以 回 报 投 资
者。

营收利润双增
2.78亿元用于现金分红

长源东谷作为商用车发动机
核心零部件供应商，其主营业务为
柴油发动机零部件的研发、生产及
销售，主要产品包括缸体、缸盖、连
杆等，于 2020 年 5 月 26 日在上交所
上市。上市仅三个月，长源东谷发
布 半 年 报 ，同 时 抛 出 大 额 分 红 方
案。

8月 10日，长源东谷公告了半年
报，上半年，长源东谷实现营业收入
7.53亿元，较上年同期增长 32.56%，

由于毛利率的提升以及对于期间费
用的合理控制，实现归属于上市公司
股东的净利润1.54亿元，较上年同期
增长70.49%。

公司同日公布 2020年半年度利
润分配预案，母公司2020年半年度可
供股东分配的利润为 3.75亿元。为
体现对投资者的合理诉求和回报，公
司拟向全体股东每 10股派发现金红
利 12 元（含税），合计分红达 2.78 亿
元。8月 25日将召开股东大会，审议
该分红预案。

“公司合并报表 2019 年年底未
分配利润近 6 亿元，公司上市前并
未将这部分利润分配给原始股东，
积累了很大的分红能力，公司的客
户都是优质客户，资金流动非常顺
畅，所以公司综合考虑了所处的发
展阶段、经营业绩、未来投资计划等
因素制定了这次分红的预案，让上
市以后的新老股东共同分享企业发
展的红利。”长源东谷董事会秘书刘
网成在接受《证券日报》记者采访时

表示。

商用车上半年产销量增长
利好零部件厂商

刘网成介绍，今年上半年长源东
谷营业收入和净利润大幅增长，应收
账款与库存有所增加，但是应收账款
周转率、存货周转率等财务指标仍是
比较健康的。截至6月30日，公司应
收账款 5.37亿元,比上年末的 4.07亿
元增长 32%，占总资产比例 14.17%，
比上市前历年占比有所降低。受销
量增加导致应收账款余额增加的影
响，本期坏账准备计提 714.42万元，
存货 1.89亿元，主要是受备货影响，
比上年末增长20%，低于营业收入的
增长幅度。

“受行业景气的影响，上半年从
我们复工以后，大客户的需求就比较
旺盛，我们上半年销售额同比增长超
过了30%，远超出行业的平均增长水
平；另一个导致销售增长的重要因素

是广西玉柴、上菲红、中国重汽等新
客户的贡献。总的来说，随着新客户
新项目的稳步推进，上半年公司大客
户有所分散，前五大客户收入占总收
入比例下降，公司的客户结构不断的
优化。”刘网成说。

新能源与智能网联汽车专家智
库高级研究员张翔在接受《证券日
报》记者采访时表示,2020 年上半年
汽车市场虽然受到疫情的冲击，但在
各类宏观经济政策、基建投资政策、
排放标准切换、治超治限以及高速按
轴收费等重大利好因素驱动下，商用
车市场上半年产销量同比均为增长，
利好上游的零部件生产企业。从整
体的角度来看，我国商用车体系较为
成熟，疫情过后，行业能顺利回到正
轨。

事实上，长源东谷各主要客户福
田康明斯、东风康明斯、东风商用车
等对公司的订单需求旺盛；另外公司
近年来新开发的广西玉柴、上菲红、
中国重汽等新客户对公司产品需求

计划快速提升，公司上半年销量增长
幅度较大，销售额创出历史新高。

此外，长源东谷上市募投项目进
展方面，截至 2020年 6月 30日止，公
司募集资金余额应为3.61亿元。

据相关人士透露，长源东谷东风
康明斯 13L缸体、缸盖新建项目计划
投 1.5亿元，今年 6月底已投了 1.2亿
元，已经完成了82.04%。长源东谷玉
柴连杆、康明斯连杆新建项目投了
44.76%。长源朗弘玉柴国六缸体、缸
盖新建项目现在已经投了62.35%，已
完成的一期项目已于 2020年 1月份
批量生产，二期正在建设中。

对于公司未来的发展，刘网成表
示：“公司下一步将稳定和拓展现有
柴油机领域的核心零部件制造业务，
使公司市场份额快速稳步提升，进一
步提升规模生产的优势，打造行业领
先地位。新能源我们也会尝试，公司
也在密切关注新能源的发展应用，寻
找新能源合作的切入点，让传统燃料
与新能源同步发展，双轨运行。”

长源东谷上半年净利同比增70.49% 2.78亿元用于现金分红

本报记者 施 露

8月10日晚间，*ST毅达公告称，公司收到
上交所《关于同意上海中毅达股份有限公司股
票恢复上市申请的通知》，根据安排，公司股票
将于2020年8月17日在上交所恢复交易。

这是信达证券入主*ST毅达后，力挽狂澜
进行重组后的最终结局，这也使得*ST毅达搭
上了恢复上市机制最后末班车。

去年*ST毅达停牌前，不少股民买入股票
赌重组，从去年自2月1日开始涨停以来，截至
去年 3 月 7 日，*ST 毅达的股价已累计大涨
147.93%。日前，股吧里的投资者已经开启狂
欢模式。

暂停上市一年后
带着“王炸”恢复上市

去年 7月 16日，*ST毅达公布，因 2017年、
2018年连续两个年度公司均被会计师出具无
法表示意见的审计报告，上交所依法依规自
2019年7月19日起暂停公司A股和B股股票上
市。

然而，三个月前的 2020年 5月 7日，*ST毅
达向上交所递交了股票恢复上市的申请。

“根据《上海证券交易所股票上市规则》
（以下简称《股票上市规则》）第 14.2.1 和第
14.2.18条的规定，上海证券交易所（以下简称
本所）上市委员会对公司股票恢复上市的申请
进行了审核。根据上市委员会的审核意见，本
所决定同意公司被暂停上市的 3.75亿股无限
售流通A股和 3.6亿无限售流通B股在本所恢
复上市流通。”8月 10日晚间，*ST毅达公告中
称。

为何在暂停上市一年后恢复上市？答案
在公司的2019年年报。

根据公告，*ST毅达 2019年度实现经审计
的合并报表营业收入约为1.99亿元，归属于上
市公司股东的净利润 2598.40万元，归属于上
市公司股东的扣除非经常性损益的净利润
901.59万元，截至 2019年年底，归属于上市公
司股东的净资产 4437.63万元。符合重新上市
的条件。

不仅如此，公司的内控问题较之前得到了
较大的改善。中喜会计师事务所为*ST 毅达
2019年财务报告出具了标准无保留意见的审
计报告。保荐机构华创证券经核查发表明确
意见，认为公司具备持续经营能力，具备健全
的公司治理结构、运作规范、无重大内控缺陷。

为了彻底解决公司经营所面临的困境，维
护中小股东利益，公司改组了董事会、监事会，
并聘任了新任管理层，逐步恢复了公司治理及
内部控制；积极推动重大资产重组，2019年 11
月份完成了对赤峰瑞阳化工有限公司（以下简
称“赤峰瑞阳”）100%股权的收购。

“通过注入优质资产，增强了上市公司的
持续经营能力，改善了上市公司的经营状况；
同时，公司通过实施公开挂牌、协议退出方式
处置失控的子公司，积极与债权人谈判并实施
债务重组等措施，解决了子公司失控及影响公
司正常经营的重大债务问题。”*ST毅达在公告
中称。

“主要是信达证券在重组上市公司的时候
收了个质地较好的资产，这也是*ST毅能重组
成功的关键。”一位券商投行人士对《证券日
报》记者评价道。

“重组完成后重新恢复上市的股票，在二
级市场还是会有想象空间，应该不乏有资金去
炒作，*ST毅达这种恢复上市后应该会吸引资
金再炒一轮。”上海易昌投资管理有限公司研
究副总监王永远对《证券日报》记者评价道。

曾是A股奇葩
前高管因信披违规入刑

事实上，在信达证券准备重组前，*ST毅达
是A股奇葩般的存在。

营收为零、前管理层全部失联、被交易所
喊话数次无人回应、公司印章证照和财务资料
下落不明、遭证监会立案调查，以上种种，随便
一项放在一家经营正常的上市公司，都是巨大
的打击。

不仅如此，*ST毅达也成为上海地区首家
因信息披露违规高管入刑的上市公司。

今年 6月份，由上海证监局查办并向司法
机关移送的*ST毅达违规披露重要信息案，经
上海市第三中级人民法院一审判决，4名责任
人员分别被判处拘役至有期徒刑。

在新管理层上任后，*ST毅达积极与主要
债权人沟通，通过债务重组、债务豁免等方式
解决了影响公司正常经营的重大债务问题。

据悉，*ST毅达主营园林工程施工、市政工
程施工及销售苗木业务，近年来信息披露违规
行为频发。上海证监局调查发现，*ST毅达子
公司厦门中毅达在未实施任何工程的情况下，
以完工百分比法确认了井冈山国际山地自行
车赛道景观配套项目的工程收入和成本，导致
*ST毅达 2015年第三季度报告信息披露虚假
陈述，其中虚增营业收入 7267万元，占当期披
露营业收入的 50.24%；虚增利润总额 1064万
元，占当期披露利润总额的 81.35%；虚增净利
润798万元，将亏损披露为盈利。

此外，在恢复上市的风险提示公告上，*ST
毅达称因公司2015年虚假陈述行为，正面临中
小投资者提起虚假陈述民事赔偿诉讼。截至
2019年年报出具日，*ST毅达预计可能需要赔
偿的金额为 1908.92万元。2019年 1月 1日至
今，公司被证监会或其派出机构上海监管局 3
次行政处罚。

信达证券力挽狂澜
*ST毅达17日恢复上市

本报见习记者 张晓玉

“监管部门要求公司澄清是否借
忽悠式重组来炒作股价。”8月 11日，
香颂资本执行董事沈萌针对巨力索
具收关注函一事评论道。

近日，杨子家族旗下A股上市公
司巨力索具拟收购控股股东旗下资
产“闪电”告吹一事，引发市场极大关
注，由此也引来交易所的关注。

天眼查APP显示，巨力索具控股
股东为巨力集团，巨力集团持有其
20.03%的股份，其中黄圣依老公杨子
持有巨力集团 17%的股份。除了巨
力集团持有的股份外，杨氏家族杨建
国、杨建忠、杨会德分别持有巨力索
具5.21%、5.21%、3.32%的股份。

7月 28日，巨力索具发布停牌公
告，公司拟通过发行股份购买资产的
方式购买控股股东巨力集团持有的
保定巨力能源有限公司 100%股权并

募集配套资金。
8月 4日，巨力索具还披露了此

次重组相关工作进展情况。重组看
似正在有条不紊地进行，然而就在 3
天后，巨力索具发布重组戛然而止的
公告。紧接着，8月 10日，深交所向
巨力索具下发关注函，要求公司就此
次重组相关事宜进行说明。

在关注函中，深交所对巨力索具
此次重组发出连环问询，要求巨力索
具认真核查并补充说明，拟收购资产
为控股股东持有的情形下，停牌前公
司与控股股东是否已就发行股份购
买资产的核心条款进行充分沟通，停
牌后未能达成一致的具体原因及合
理性，是否存在滥用重组停牌的情形
以及停牌前后公司、独立财务顾问及
有关证券服务机构各自开展的工作，
本次重组终止事项的决策过程、已履
行的审批程序、对公司的具体影响以
及公司后续的相关计划。

终止重组公告披露后，《证券日
报》记者曾就上市公司选择并入巨力
能源以及此次收购没有谈妥的原因
致电巨力索具，董秘表示以公告为
准。

沈萌在接受《证券日报》记者采
访时谈道：“从监管措辞来看，巨力索
具停牌宣布重大资产交易与复牌宣
布取消重大资产交易的过程不够慎
重，可能存在通过重组停牌达到其他
目的的嫌疑。”

“之前这种忽悠式停牌曾经频繁
出现，要么为了配合大股东进行市值
管理，要么是为了躲过股市大幅波动
的波及。”沈萌说道。

沈萌表示，“还有一种可能就是
巨力索具的大股东准备通过上市公
司收购自己手里的资产来让自己获
得更多证券化收益，但可能该资产问
题较多，方案也比较难推进，所以监
管要求披露更多相关信息”。

值 得 一 提 的 是 ，根 据 天 眼 查
APP 显示，巨力能源的工商信息近
期变动不断。今年 6 月份，巨力能
源的全资控股股东由集团子公司河
北巨力投资有限公司变更为巨力集
团；7 月份，巨力能源章程修订同时
注册资本由 5000 万元变更为 2 亿
元，成为巨力集团注册资本最高的
子公司。

高禾投资管理合伙人刘盛宇在
接受《证券日报》记者采访时谈道：

“交易所问询函更通俗来看，主要是
要求公司说明核心条款到底是哪些，
有没有事前充分沟通，而不是随意停
牌，公司和投行等中介机构是不是已
经充分开展工作了。”

此外，刘盛宇还提到，“巨力索具
方案终止的原因可能不一定是公告
内容所呈现的核心条款没有谈妥，可
能也有别的原因。”

“类似于巨力索具的重组，在市

场上还是有一些案例的，并购重组是
难免的，很多不确定性因素都会导致
重组失败，或者提前终止。但是，对
于外部投资者来说还是应该注意投
资风险，尤其是对重组公司来说。”刘
盛宇表示。

此外，值得关注的是，近几年，巨
力索具ROE (加权资产收益率)连续
低于 1，2016年-2019年以及 2020年
第一季度，ROE 分别为 0.85、-0.72、
0.74、0.75、0.29，对应当年的净利润分
别为 2063.36 万元、-1716.18 万元、
1781.66万元、1822.66万元、697.13万
元。

“ROE是衡量上市公司盈利能力
的重要指标，体现了企业所有者的获
利能力。该指标体现了自有资本获
得净收益的能力。”沈萌表示，巨力索
具ROE属于很低水平，说明公司资产
规模很大，但资产质量不高，资产产
生收益的能力不强。

黄圣依老公旗下公司“出事”巨力索具还能继续“乘风破浪”吗？


